



Déclarations et Discours

Nº 81/21

LE DÉFI MONDIAL : DÉVELOPPEMENT INTERNATIONAL ET TENSIONS EST-OUEST

Allocution du secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Mark MacGuigan, à la 50^e Conférence de Couchiching, à Geneva Park (Ontario) le 29 juillet 1981.

...La conférence de cette année, qui porte sur le développement international en une période de tensions Est-Ouest, va au coeur de l'un des plus grands problèmes du monde contemporain. La façon dont nous aborderons la question influencera profondément les efforts de la communauté internationale pour réaliser ses objectifs humains et sociaux les plus fondamentaux, à savoir l'instauration de la paix, de la sécurité et de la justice sociale.

Ce soir, je me propose d'esquisser les grandes lignes de ce défi mondial en espérant que la Conférence permettra à d'autres participants de s'arrêter sur des aspects particuliers de ce défi, de sorte que nous puissions mieux comprendre la dynamique de notre dilemme commun.

Les expressions " Nord-Sud " et " dialogue " sont des rengaines qui nous servent, jusqu'à un certain point, à trop simplifier et à masquer les réalités de nos relations internationales. Ces dernières années, le tiers monde a trop souvent été vu en Occident comme un groupe de nations homogène ayant un certain nombre de caractéristiques en commun. La réalité est toute autre et nous risquons, en n'en tenant pas compte, de nous engager dans une analyse simpliste et de rechercher des solutions impraticables. Rien ne saurait être plus loin de la réalité que l'image d'un monde divisé entre un Nord puissant et un Sud faible et dépendant. Les événements des années 70 ont tellement modifié le schéma que le thème de l'interdépendance prend maintenant le pas sur celui de la dépendance. Le meilleur exemple en a été l'émergence de l'OPEP (Organisation des pays exportateurs de pétrole), qui confronte maintenant les populations du Nord à une situation qui préoccupe depuis longtemps le Sud, à savoir le phénomène de la dépendance. À l'instar des nations du Sud, nous recherchons nous aussi l'autosuffisance.

La recherche d'un cheminement viable rend impératif que nous comprenions clairement la nature du monde en voie de développement. Nous devons reconnaître que les taux de croissance économique dans certaines régions du Sud ont dépassé ceux du Nord. Un certain nombre de pays en voie de développement nous livrent une sérieuse concurrence sur les marchés du Nord. Même une nation comme l'Inde, communément reconnue comme pauvre et dépendante, est maintenant la neuvième plus importante puissance industrielle au monde. Il est donc très clair que les nations du " monde en voie de développement " n'ont en réalité qu'une seule grande caractéristique commune, à savoir le désir de se tailler une place bien à elles dans le monde.

Mais leur objectif sera presque irréalisable si elles sont toujours tributaires des tensions dans le Nord. Le Groupe de travail parlementaire canadien sur les relations Nord-Sud a résumé le problème en ces termes :